



Avec le riz **TERRAL**, la **SFA** souhaite booster la production locale

Le riz est la denrée de base au Sénégal, mais sa production reste limitée tandis que sa consommation ne cesse de s'accroître. En partenariat avec les petits producteurs locaux, la Société Sénégalaise de Filières Alimentaires (SFA), filiale du groupe Durabilis croit en un avenir prospère de la production locale du riz au Sénégal. Entretien avec Assane KOFFI, Directeur Général de la SFA.

Réussir business : Pouvez-vous revenir brièvement sur l'historique de la Société Sénégalaise des Filières Alimentaires et nous expliquer comment elle est parvenue à maîtriser la chaîne de valeur ?

Assane Koffi : La SFA a été créée en 2013 par une société d'impact Investment spécialisée dans l'agroalimentaire : DURABILIS dont le crédo est de préserver la planète tout en accélérant la transition vers une alimentation et une agriculture durable. Nous bénéficions également de l'accompagnement de la Fondation Grameen Crédit Agricole qui est un opérateur multi-métiers dont la mission est de contribuer à lutter contre la pauvreté en promouvant l'inclusion financière





et l'entrepreneuriat à impact social. Une année après sa création, la SFA a mis en place une unité de transformation à Ndiougue Mberess, dans le département de Saint Louis, à 15 km de la commune de Ross Béthio. Comme toute jeune entreprise, nous avons traversé des difficultés au début de notre installation avec un écosystème assez complexe :

- La qualité du riz local n'était pas encore autant appréciée,
- L'accès au crédit était un marathon extrêmement compliqué

- Un approvisionnement inadéquat de la matière première en qualité et quantité

Nous ne pouvons pas affirmer aujourd'hui que nous maîtrisons toute la chaîne de valeur riz, mais notre ambition est de contribuer à enrichir et développer la chaîne de valeur riz local et ainsi répondre aux enjeux nationaux de l'autosuffisance alimentaire. Nous mettons tout en œuvre pour que la qualité de notre riz TERRAL honore la production locale pour montrer aux consommateurs que les familles des producteurs de



la vallée savent mieux faire et que le riz local d'origine Sénégal peut être compétitif et apprécié.

En encourageant la production du riz de la Vallée du fleuve Sénégal, vous avez noué un partenariat avec les producteurs de la zone. Pouvez-vous nous en parler ?

Nous encourageons la production du riz de la vallée ; mais au-delà, nous encourageons la production du riz « Made in Sénégal » vu le potentiel exceptionnel que regorge notre pays. Nous travaillons dans une collaboration win to win avec les petits producteurs de la vallée comme on continue de les appeler familièrement bien qu'aujourd'hui au niveau de la SFA nous avons transcendé ce terme pour le remplacer par la famille des producteurs qui répond à un enjeu beaucoup plus social-business.

Nous nous approvisionnons auprès de ces vaillantes familles de producteurs en leur garantissant un prix officiel d'achat du paddy avec un paiement dans les délais ; en outre, nous les accompagnons dans le développement de leurs capacités en vue d'accroître leurs rendements et par ricochet leurs revenus. Ce qui explique d'ailleurs, la mise en place depuis 2019, d'un Programme d'Appui Technique en collaboration avec des experts agronomes et les parties prenantes de la chaîne de valeur riz dans l'objectif d'accompagner durablement ces familles de producteurs et bien évidemment dans l'optique de sécuriser notre approvisionnement pour le bon fonctionnement de notre unité de transformation.

La question de l'autosuffisance alimentaire en riz reste encore l'objectif principal de l'agriculture au Sénégal. Quelle est la stratégie déployée par la SFA pour y contribuer ?

C'est l'occasion de saluer et d'encourager les efforts des autorités dans l'atteinte des objectifs de l'autosuffisance alimentaire en riz. Il nous sera extrêmement difficile de parler d'autosuffisance alimentaire en riz si nous continuons à emblaver les superficies actuelles. Malgré la hausse, depuis quelques années de ces superficies, la demande en riz local ne cesse de croître et par conséquent la hausse des surfaces à emblaver reste un impératif.

Il est aussi important d'avoir une approche inclusive de l'ensemble des riziers dans cet objectif. Nous constatons que plusieurs usines de transformations ont du mal à travailler sur l'année du fait d'un déficit de production. Ce qui fait que présentement le défi majeur au Sénégal reste le défi de la production du riz. Au niveau de la SFA nous essayons toujours avec les organisations des producteurs et autres acteurs de la chaîne de valeur riz, comment ensemble nous pourrions participer à la hausse des superficies et donc à la hausse de la production pour le bonheur de toute la chaîne de valeur riz. Autant de leviers existent en ce sens.

Comment voyez-vous l'intégration de la marque Terral auprès des ménages ?

Terral, notre marque de riz local jouit d'un bon positionnement au niveau des ménages malgré souvent la rareté du produit comme d'ailleurs la bonne partie des marques de riz locales à cause de la non disponibilité de la matière première : le paddy. Nous saluons la Banque Agricole (Ex Caisse Nationale du Crédit Agricole Sénégal) pour son appui indéfectible. Depuis notre installation à ce jour, elle nous a été d'un apport dans le développement de nos activités. Egalement les services de la SAED (Société d'Aménagement et d'Exploitation du Delta) à travers leurs conseils dans les bonnes





pratiques agricoles. Le socle de toute cette pyramide est évidemment la confiance que nos familles de producteurs nous porte depuis le début de cette belle aventure afin de permettre aux consommateurs de continuer à consommer le riz local TERRAL.

Quels sont les défis majeurs de la SFA ?

En tant qu'aliment de base pour plus d'un tiers de la population mondiale, le riz est une nécessité vitale de notre système alimentaire. Et chez

SFA, nous veillons à ce qu'il soit en priorité produit avec honnêteté à tous les niveaux.

- L'honnêteté envers les personnes qui le produisent,
- L'honnêteté envers ceux qui le consomment,
- L'honnêteté envers la terre qui la produit
- L'honnêteté envers les communautés qui en dépendent pour prospérer et prospérer pour les générations à venir.

Nous souhaitons booster la production locale en collaborant avec les familles de producteurs de la vallée afin de permettre à la SFA d'obtenir une matière première suffisante. Bref, Notre mission est d'inspirer le Sénégal en particulier et la sous-région en général en démontrant l'énorme potentiel de l'agriculture locale sénégalaise à petite échelle. Nous voulons croire au potentiel de notre pays qui regorge autant de ressources. Nous avons un rêve et ce rêve est que notre pays devienne dans un horizon proche un pays exportateur de riz au niveau de la sous-région et à l'international. Nous demandons alors aux institutions financières avec l'appui de l'Etat de bien vouloir nous accompagner, de même que les industriels à l'accomplissement de ce rêve. Ensemble nous ferons de notre pays un modèle de production et de transformation de riz local. ●

